

IMPLEMENTASI PEMBIAYAAN *MURĀBAHAH* PADA PRODUK *MIKRO EXPRESS* UNTUK MENINGKATKAN PENDAPATAN DI BANK MITRA SYARIAH KANTOR KAS SIDAYU

SKRIPSI

Oleh :

MUHAMMAD FACHRUDIN YADI

NIM : G04214022



UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM

PROGAM STUDI EKONOMI SYARIAH

SURABAYA

2019

**IMPLEMENTASI PEMBIAYAAN MURABAHAH PADA PRODUK
MIKRO EXPRESS UNTUK MENINGKATKAN PENDAPATAN DI BANK
MITRA SYARIAH KANTOR KAS SIDAYU**

SKRIPSI

Diajukan kepada

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan

Dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu

Ekonomi Syariah

(Ekonomi Syariah/Ilmu Ekonomi/Ilmu Akuntansi/Ilmu Manajemen)

Oleh :

**MUHAMMAD FACHRUDIN YADI
NIM : G04214022**

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Ekonomi Dan Bisnis Islam

Program Studi Ekonomi Syari'ah

Surabaya

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya :

Nama : Muhammad Fachrudin Yadi

NIM : G04214022

Fakultas/prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam/Ekonomi Syariah

Judul Skripsi : Implementasi Pembiayaan Murabahah Pada Produk Mikro Express Untuk Meningkatkan Pendapatan di Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 18 Januari 2019

Saya yang menyatakan,



Muhammad Fachrudin Yadi

NIM. G04214022

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Muhammmad Fachrudin Yadi NIM. G04214022 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, Januari 2019

Pembimbing



Lilik Rahmawati, MEI

NIP. 198106062009012008

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Muhammad Fachrudin Yadi NIM. G04214022 ini telah dipertahankan didepan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Kamis, 24 Januari 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ekonomi Syariah.

Majelis Munaqasah Skripsi

Penguji I



Lilik Rahmawati, M.EI
NIP.198106062009012008

Penguji II



RA. Vidia Gati, SE. Akt, M.EI
NIP.197605102007012030

Penguji III



Ana Toni Roby Candra Yudha, M.SEI
NUP.201603311

Penguji IV



Akh. Yunan Atho'illah, M.Si
NIP.198101052015031003

Surabaya, 11 Januari 2019
Mengesahkan
Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Dekan,



Dr. H. Ah. Ali Arifin, MM
NIP.196212141993031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : MUHAMMAD FACHRUDIN YADI
NIM : G04214022
Fakultas/Jurusan : EKONOMI DAN BISNIS ISLAM/EKONOMI SYARIAH
E-mail address : Fachrudinyadi@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

IMPLEMENTASI PEMBIAYAAN MURABAHAH PADA PRODUK MIKRO EXPRESS

UNTUK MENINGKATKAN PENDAPATAN DI BANK MITRA SYARIAH KANTOR

KAS SIDAYU

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 11 Januari 2019

Penulis

(*Muh. Fachrudin Yadi*)
nama terang dan tanda tangan

memiliki kantor kas di Jl. Pahlawan No.4 Kauman, Sidayu, Gresik. Pembiayaan menggunakan akad *murābahah* sudah diterapkan oleh Bank Mitra Syariah, tentunya hal ini dilakukan guna untuk memnuhi kebutuhan pasar yang ada di Indonesia.

Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu memiliki tanggung jawab terhadap beberapa wilayah termasuk pasar tradisional antara lain pasar Sidayu, pasar Lembang, Pasar Sembayat, Pasar Dukun dan Pasar Sekapuk. Jadi meskipun memiliki kantor kas di Sidayu tetapi kantor kas yang berada di daerah sidayu tersebut memiliki cakupan wilayah yang sangat besar. Dalam melaksanakan kegiatannya Bank Mitra Syariah memiliki petugas PLM (Petugas Lapangan Mikro) dimana para PLM ini ketika selesai melaksanakan apel pagi di kantor kas Siadyu mereka akan membuka toko atau stand yang ada di pasar tradisional, kegiatan PLM selain menjaga stand mereka juga akan masuk kedalam pasar untuk melakukan pelayanan apabila ada nasabah yang ingin menabung dan juga melakukan pinjaman, selain kedua hal terbut PLM juga mempromosikan produk-produk yang ada di Bnak Mitra Syariah Kantor Kas Siadayu. Para petugas PLM ini akan berada di pasar tradisional sampai jam 12:00 atau sampai aktivitas yang ada di pasar tradisional tersbut selesai, setelah itu para petugas PLM akan kembali ke kantor kas Sidayu untuk melakukan pertanggung jawaban setiap aktivitas pelayanan yang ada di pasar tradisional tersebut.

Seperti halnya bank lainya, Bank Mitra Syariah Sidayu Gresik memiliki produk-produk baik berupa pembiayaan (*lending*) maupun penghimpunan dana (*Funding*). Dalam produk pembiayaan dengan akad *murābahah* pada Bank Mitra Syariah biasanya ada di beberapa produk pembiayaan salah satunya adalah pembiayaan Mikro *Express*. Dalam pembiayaan ini biasanya ada beberapa syarat yang harus dipenuhi nasabah agar dapat menerima pembiayaan Mikro *Express*.

Adapun syarat yang harus di penuhi agar dapat melakukan pinjaman pembiayaan Mikro *Express* ini yaitu memiliki usaha baik di pasar tradisional, untuk saat ini nasabah yang tidak memiliki toko di pasar tradisional juga boleh meminjam asalkan memiliki usaha di rumah seperti toko kelontong. Nasabah juga harus menjadi nasabah di Bank Mitra Syariah dengan syarat memiliki saldo mengendap di tabungan sebesar Rp. 300.000 – Rp. 500.000, selain itu nasabah juga harus memiliki siklus tabungan yang baik dan juga tabungan berjalan 3 bulan rutin. Nasabah dapat melakukan pinjaman maksimal Rp. 5.000.000 dalam produk pembiayaan Mikro *Express* ini nasabah menyambut produk ini secara baik ini dapat di buktikan dari jumlah nasabah yang melakukan pembiayaan yaitu :

Dalam pelaksanaannya pembiayaan ini, nasabah tidak perlu menyerahkan agunan kepada pihak Bank Mitra Syariah, selain itu nasabah juga memiliki waktu pengembalian pinjaman dalam jangka waktu tiga bulan, Bank Mitra Syariah juga mengambil keuntungan sebesar 4% dari jumlah pinjaman yang dikeluarkan. dalam pelaksanaannya pihak Bank Mitra Syariah tidak menyediakan barang yang dibutuhkan oleh nasabah, sedangkan dalam konsep *murābahah* pihak bank yang menyediakan barang tetapi hanya memberikan uang kepada nasabah dan selanjutnya nasabah sendirilah yang mencari barang yang dibutuhkan tersebut. Hal ini terkesan seperti pembiayaan pada umumnya. Ini terjadi karena adanya tambahan akad wakalah (perwakilan) pada pembiayaan tersebut. Pembiayaan mikro express di Bank Mitra Syariah menggunakan akad *murābahah* sekaligus akad wakalah, yaitu dimana pemberian kekuasaan kepada nasabah untuk membeli barang yang di butuhkan secara mandiri.

Langkah pemberian akad wakalah inilah yang menjadikan bank syariah terkadang kurang bijak dan tidak hati-hati menerapkan media wakalah pembelian barang ini, karena fatwa MUI No. 04/DSN-MUI/IV/2000 tanggal 1 april tahun 2000, jika bank hendak mewakilkan kepada nasabah untuk membeli barang dari pihak ketiga maka akad jual beli *murābahah* harus dilakukan setelah barang secara prinsip menjadi milik bank. Dengan kata lain pemberian kuasa wakalah dari bank kepada

selain itu Bank Mitra Syariah dalam melakukan pencairan pembiayaan ini tidak terlalu lama, batas maksimal waktu pencairan ini paling lama yaitu 2 hari, sehingga produk ini diharapkan memiliki perputaran uang yang cepat seharusnya produk ini memiliki kontribusi terhadap peningkatan pendapatan di Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu. penulis ingin melakukan penelitian di bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu karena melihat bagaimana respon baik yang diberikan masyarakat terhadap produk Mikro Express yang ada di kantor kas Sidayu, jumlah nasabah yang melakukan pembiayaan sangat besar sehingga seharusnya produk Mikro Express berperan dalam meningkatkan pendapatan di Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu selain itu peneliti juga ingin menjelaskan bagaimana penerapan akad *murābahah* pada produk Mikro Express

Dari penjelasan di atas penulis tertarik untuk melakukan penelitian tentang Implementasi Pembiayaan *Murābahah* Pada Produk *Mikro Express* Untuk Meningkatkan Pendapatan di Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu.

B. Identifikasi Masalah dan Batasan Masalah

Pada latar belakang masalah diatas terdapat banyak permasalahan yang akan diproses didalam identifikasi dan batasan masalah agar dapat diketahui masalah yang akan diteliti, yaitu:

setiap tahun. Metode penelitian adalah kualitatif dengan pendekatan survey dan kajian penelitian penelitian yang sudah ada. dengan hasil penelitian menyimpulkan bahwa tingkat penyaluran pembiayaan murabahah PT. Bank XYZ Cabang Pangkep mengalami fluktuasi pertumbuhan dari tahun 2003 hingga 2007. Tingkat keuntungan penyaluran pembiayaan murabahah PT. Bank XYZ Cabang Pangkep mengalami peningkatan dari tahun 2003 hingga 2007. Rasio-rasio profitabilitas PT. Bank XYZ Cabang Pangkep cukup baik. penyaluran pembiayaan murabahah memiliki pengaruh yang signifikan terhadap tingkat profitabilitas perusahaan.⁶ Sedangkan penelitian ini membahas pembiayaan murabahah meningkatkan pendapatan operasional bank.

Penelitian yang ketiga, Chusnul Chotimah melakukan penelitian tentang Efektivitas Pembiayaan murabahah dalam Meningkatkan Pendapatan Bank pada PT. BPRS Al-Hidayah Kecamatan Beji Kabupaten Pasuruan. Penelitian ini menghasilkan pembiayaan *murabahah* di PT. BPRS Al-Hidayah berupa perjanjian pembiayaan pihak bank kepada nasabah atas pembelian barang atau komoditi yang diperlukan dengan sistem pembayaran tangguh. Efektivitas pembiayaan *murabahah* dalam meningkatkan pendapatan *murabahah* pada PT. BPRS Al-Hidayah dalam dua periode terakhir yakni 2001-2002 rata-rata sebesar 84,44%.⁷ Berbeda

⁶ Muhammad Rusydi, “*Peningkatan Penyaluran Pembiayaan Murobahah Berpengaruh terhadap profitabilitas: Pada PT. Bank XYZ Cabang Pangkep setiap tahun*” (Tesis--Universitas Muhammadiyah, Malang, 2008).

⁷ Chusnul Chotimah, “*Efektifitas Pembiayaan Murabahah Dalam Meningkatkan Pendapatan Bank pada PT. BPRS Al-Hidayah Pasuruan*”, (Tesis IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2004).

dengan penelitian ini untuk mencari tahu apakah pembiayaan *murābahah* meningkatkan pendapatan operasional.

Penelitian keempat adalah penelitian yang dilakukan oleh Detty Kristiana Widayat, dengan judul "Pelaksanaan Akad *Murābahah* Dalam Pembiayaan Pembelian Rumah (PPR) di Bank Danamon Syariah Kantor Cabang Solo".⁸ Objek penelitiannya adalah pelaksanaan akad *murābahah* dalam pembiayaan pembelian rumah, sedangkan pada penelitian yang penulis lakukan adalah pelaksanaan akad *murābahah* pada produk modal kerja dengan tambahan akad wakalah.

Penelitian kelima, Dwi Riska Amalia melakukan penelitian tentang analisis pembiayaan *Bay' Bithsaman Ajil* (BBA) pada BMT-MMU Sidogiri Pasuruan. Jenis penelitiannya yakni penelitian kualitatif deskriptif. Hasil analisisnya adalah pembiayaan *bay' bithsaman ajil* (BBA) memberikan kontribusi yang sangat besar terhadap pendapatan BMT-MMU. Pendapatan terbesar dan optimal didapatkan dari pembiayaan jual beli BBA. Dimana pendapatan yang diperoleh dari pembiayaan BBA setiap tahun mengalami peningkatan. Kemudian dalam menganalisa pembiayaan, BMT-MMU menggunakan prinsip *5C* (*Character, Capacity, Collateral, Capital, dan Condition*).⁹

⁸ Detty Kristiana Widayat, *Pelaksanaan Akad Murabahah Dalam Pembiayaan Pembelian Rumah (PPR) di Bank Danamon Syariah Kantor Cabang Solo*, (Skripsi Jurusan Ekonomi Islam Fakultas Hukum Universitas Sebelas Maret Surakarta, 2008).

⁹ Dwi Riska Amalia, "*Analisis Pembiayaan Bai' Bitsaman Ajil (BBA): pada BMT Sidogiri Pasuruan*", (Tesis-IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2008).

Penelitian keenam yaitu penelitian yang dilakukan oleh Ririn Efiyatun dengan penelitian yang berjudul implementasi akad *murābahah* pada pembiayaan pembangunan rumah di BPRS Gunung Slamet Cilacap dimana Penerapan akad *murābahah* pembiayaan pembangunan rumah di BPRS Gunung Slamet Cilacap yaitu bahwa pembiayaan yang dipergunakan hanya untuk pembangunan rumah yang pengerjaannya dilakukan oleh PT Raffi Prima Persada yang merupakan rekanan BPRS Gunung Slamet Cilacap, yaitu dimana dari pihak bank yang sudah bekerjasama dengan pihak developer (PT Raffi Prima Persada) yang menyediakan bahan-bahan material atau bahan baku bangunan sesuai dengan kebutuhan nasabah, karena rumah merupakan kebutuhan dasar manusia oleh karena itu, sebagai kebutuhan utama manusia maka rumah diminati banyak nasabah dalam pelaksanaan pihak nasabah yang melakukan pembiayaan harus melakukan pembayaran tiap bulan dengan margin yang harus di bayar nasabah antara 1,1% sampai 1,5%.¹⁰

Penelitian yang ketujuh, penelitian yang dilakukan oleh Fakhri Achmad Amarta dengan penelitian yang berjudul implementasi akad *murābahah* pada produk pembiayaan kesejahteraan pegawai (PKP) iB masalah di Bank BJB Syariah Kantor Cabang Cirebon.¹¹ Pembiayaan Kesejahteraan Pegawai iB masalah Bjb Syari'ah KC Cirebon

¹⁰ Efiyatun, Ririn, *Implementasi Akad Murabahah Pada Pembiayaan Pembangunan Rumah di BPRS Gunung Slamet Cilacap*, (Skripsi: IAIN Purwokerto, 2017).

¹¹ Amarta, Fakhri Achmad, *Implementasi Akad Murabahah Pada Produk Pembiayaan Kesejahteraan Pegawai (PKP) iB Masalah Di Bank BJB Syariah Kantor Cabang Cirebon*, (Skripsi: IAIN Purwokerto, 2017).

menggunakan skim pembiayaan jual-beli (*murābahah*), dimana akad jual-beli barang dengan menyatakan harga perolehan dan keuntungan (Margin) yang di sepakati oleh Bank dan Nasabah. Selain melakukan akad *murābahah*, Bjb Syari'ah iB juga menggunakan akad *Wakalah* untuk hal pembelian barang kepada nasabah sebelum dilakukan akad *murābahah* disebut juga *murābahah bil wakalah*. Adapun analisis Pembiayaan Kesejahteraan Pegawai iB masalah meliputi prosedur pengajuan pembiayaan, pengecekan ulang data nasabah, menganalisis kelayakan nasabah, persetujuan pembiayaan, penandatanganan akad serta pencairan pembiayaan kesejahteraan pegawai iB masalah. Dalam melakukan akad perjanjian juga sudah sesuai dengan rukun dan syarat pembiayaan *Murābahah* sesuai dengan teori yang ada dan telah mengacu pada badan hukum Islam yaitu Fatwan Dewan Syari'ah Nasional No 04/DSN-MUI/IV/2000 tentang *murābahah*.

Penelitian ini berbeda dengan penelitian sebelumnya. Hal tersebut dapat dibuktikan dengan titik tekan penelitian ini adalah implementasi pembiayaan *murābahah* pada produk *mikro express* untuk meningkatkan pendapatan di bank mitra Syariah Kantor Kas Sidayu. Penelitian ini memfokuskan penelitian pada bagaimana implementasi akad *murābahah* serta bagaimana produk *Mikro Express* dalam meningkatkan pendapatan.

E. Tujuan Penelitian

Terdapat beberapa tujuan dalam melakukan penelitian ini, yaitu :

Bab kedua, yaitu kajian teori dimana dibab ini terdapat tentang landasan teori mengenai manajemen resiko dan pembiayaan *mudharabah* yang berisikan uraian teori yang berkaitan dengan permasalahan yang akan diteliti berdasarkan literatur yang digunakan sebagai acuan dalam pembahasan.

Bab ketiga, pada bab ini peneliti akan membahas mengenai Koperasi Bina Syariah Ummah baik itu visi, misi, produk pembiayaan mudharabah serta manajemen resiko yang ada di koperasi tersebut.

Bab keempat, isi dari bab ini yaitu mengenai analisis data yang telah didapat oleh peneliti, serta gambaran umum penelitian, dan jawaban atas pertanyaan-pertanyaan yang terdapat dalam rumusan masalah penelitian

Bab kelima, bab ini merupakan bagian terakhir dari penelitian yang berisi tentang kesimpulan yang didapat dari penelitian serta saran yang akan diberikan oleh peneliti terhadap penelitian yang telah dilaksanakan.

Untuk mengetahui pengertian pendapatan, kita juga bisa menyimak pengertian pendapatan menurut para ahli. Menurut M. Munandar, pengertian pendapatan adalah suatu pertambahan aset yang mengakibatkan bertambahnya *Owner's Equity*, tetapi bukan karena penambahan modal dari pemiliknya dan bukan pula merupakan pertambahan aset yang disebabkan karena bertambahnya *liabilities*. Pengertian pendapatan menurut M. Munandar ini tidak jauh berbeda dengan pengertian pendapatan menurut Ilmu Ekonomi.

Sementara itu, pengertian pendapatan menurut Zaki Baridwan adalah aliran masuk atau kenaikan lain aktiva suatu badan usaha atau pelunasan utang (atau kombinasi dari keduanya) selama suatu periode yang berasal dari penyerahan atau pembuatan barang, penyerahan jasa, atau dari kegiatan lain yang merupakan kegiatan utama badan usaha. Pengertian pendapatan Zaki Baridwan ini hampir sama dengan pengertian pendapatan menurut Ilmu Akuntansi.

Hadiwidjaja dan R.A. Rivai Wirasasmita menjelaskan bahwa tujuan utama perusahaan itu adalah memperoleh laba. Laba atau profit dapat tercipta bila diperoleh pendapatan. Dalam menghayati arti tentang pendapatan, kita tidak terlepas dari hasil atau prestasi suatu perusahaan yang memperoleh imbalan yang pada umumnya disebut penjualan. Yang dimaksud

3. Pendapatan penyaluran yang mempergunakan prinsip sewa menyewa seperti pendapatan bersih ijarah yang diakui selama masa akad secara proporsional.

Pendapatan operasional utama ini dipisahkan supaya dapat memberikan informasi kepada pemakai laporan keuangan atas pendapatan utama operasional bank syariah dan akan dikaitkan dengan bagi hasil yang telah diberikan oleh bank syariah. Yaitu angka pendapatan operasional utama inilah yang akan dibagi hasilnya kepada pihak ketiga yang telah menanamkan dananya di bank syariah tersebut.

Jadi, dapat disimpulkan pada penelitian ini, peningkatan pendapatan adalah peningkatan keuntungan yang diperoleh Bank Mitra Syariah kantor Kas Sidayu dari hasil kegiatan atau usaha jasa yang dilakukan. Dalam penelitian ini, hasil usaha jasa yang dilakukan Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu adalah pemberian pembiayaan

Masyarakat sekitar Bank Mitra Syariah kantor Kas Sidayu umumnya bermata pencaharian sebagai pedagang, terlebih letak dari Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu pun berdekatan dengan pasar-pasar tradisional, di mana para pedagang-pedagang yang membutuhkan modal sebagai perkembangan usahanya datang kepada Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu untuk mengajukan pembiayaan. Selain pedagang-pedagang yang ada di pasar, masyarakat yang tidak mempunyai usaha di pasar pun ada juga yang mengajukan pembiayaan *Mikro Express* di Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu.

Bank Mitra Syariah kantor Kas Sidayu tidak hanya melayani pedagang-pedagang ataupun masyarakat yang ada di daerah kecamatan Sidayu saja, melainkan juga di pasar-pasar lainya seperti pasar Dukun, pasar Lembung, pasar Sembayat, serta pasar Sekapuk. Dengan pelayanan yang luas nasabah diharapkan terbantu dengan adanya Bank Mitra Syariah di berbagai pasar tersebut.

Bank Mitra Syariah kantor kas Sidayu lebih banyak menggunakan akad *murābahah* dalam berbagai produknya, seperti halnya produk *Mikro Express*. Bank Mitra Syariah kantor kas sidayu sering menggunakan akad *murābahah* dari pada akad lainya karena *murābahah* merupakan hal yang paling mudah untuk dipahami atau dikonversikan dengan kebiasaan lama masyarakat, yang mana kebiasaan masyarakat itu dengan adanya bunga.

yang sudah berjalan kurang lebih selama 3 bulan maka pihak bank akan melihat siklus menabung dari nasabah yang akan mengajukan pembiayaan, setelah analisis buku tabungan dianggap selesai dan telah dianggap bagus oleh pihak bank maka jumlah pembiayaan yang diajukan oleh nasabah akan disetujui sesuai dengan jumlah pembiayaan yang telah diajukan oleh nasabah, jika siklus menabung yang dilakukan oleh nasabah dianggap kurang baik atau bahkan jelek oleh pihak bank maka bisa jadi nominal pembiayaan akan dikurangi atau bahkan tidak disetujui oleh pihak bank.

- 2) Kemudian *Account officer lending marketing* atau PLM mensurvei tempat usaha nasabah pembiayaan *Mikro Express*.
- 3) Otorisasi batas wewenang memutuskan pembiayaan ini dilakukan oleh kepala cabang atau manajer Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu.
- 4) Survei bisa dilakukan satu hari setelah pengajuan pembiayaan atau saat hari pengajuan pembiayaan, hal ini dapat dilakukan karena pihak bank mitra syariah kantor kas sidayu memiliki PLM yang ada di pasar-pasar tradisional yang ada di daerah sekitar bank, PLM ini ada di pasar tiap hari senin sampai sabtu mulai pagi pukul 08.00 sampai dengan pukul 12.00 siang. Selain itu produk ini merupakan pembiayaan cepat sesuai dengan nama produk ini yaitu pembiayaan *Mikro*

- 6) Setelah survei dan analisis diatas pihak bank mitra memberi usulan besaran pinjaman berikut persyaratanya dan menuliskan dalam formulir permohonan pembiayaan
- 7) Persetujuan komite pembiayaan terhadap permohonan pembiayaan dituangkan dalam kolom khusus dalam formulir permohonan dana analisis pembiayaan dari calon anggota pembiayaan yang bersangkutan.

c. Proses pencairan dan akad pembiayaan *Mikro Express*

- 1) Apabila pengajuan pembiayaan telah disetujui maka PLM akan menghubungi calon nasabah yang melakukan pembiayaan untuk penandatanganan akad pembiayaan
- 2) Petugas mempersiapkan akad pembiayaan, buku pembiayaan dan simpanan
- 3) Nasabah pembiayaan menandatangani dokumen-dokumen yang telah diberikan oleh pihak bank
- 4) Setelah penandatnganan akad pihak bank akan memberikan bukti bahwa telah melakukan pembiayaan
- 5) Setelah petugas pembiayaan menyerahkan bukti atau berkas dokumen kepada teller untuk tindak lanjut pencairan.
- 6) Selama melakukan pembiayaan saldo mengendap minimal Rp. 300.000 di dalam tabungan nasabah tidak dapat diambil.

2. Proses pembiayaan *Mikro Express* di Bank Mitra Syariah kantor Kas Sidayu

Mikro express adalah salah satu produk pembiayaan yang ada di Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu dimana produk ini menggunakan akad *murābahah*, *murābahah* merupakan akad jual beli antar pihak bank penjual barang serta nasabah yang mengajukan pembiayaan, dari transaksi tersebut Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu diharapkan mendapatkan keuntungan jual beli yang telah disepakati bersama antara pihak bank dan pihak nasabah yang mengajukan pembiayaan. Dalam hal ini Bank Mitra Syariah membiayai pembelian barang yang dibutuhkan oleh nasabah dengan membeli barang tersebut dari pemasok kemudian pihak bank menjualnya kepada nasabah yang melakukan pembiayaan dengan menambahkan biaya keuntungan atau keuntungan yang telah disepakati, dalam pembayarannya pihak nasabah menggunakan sistem tangguh atau cicilan.

Proses pembiayaan *Mikro Express* di Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu adalah sebagai berikut :

a. Proses penjualan dan pembelian barang

Proses pembelian serta penjualan barang ini diawali dengan penandatanganan akad oleh pihak Bank Mitra Syariah dengan nasabahnya dengan menggunakan akad *murābahah*, dalam pembiayaan *mikro express* ini pihak Bank Mitra Syariah

membiayai sebagian atau seluruhnya harga pembelian barang yang telah disepakati kualifikasinya.

Bank Mitra Syariah membeli barang yang diperlukan nasabah dengan cara mewakilkan kepada nasabah, kemudian pihak nasabah memberikan barang ke bank, barulah pihak bank menjual barang tersebut kepada nasabah dengan menggunakan akad *murabahah*.

Pihak bank kemudian menjual barang tersebut kepada nasabah dengan harga jual senilai dengan harga beli ditambah keuntungan yang didapatkan oleh bank, dalam hal ini pihak Bank Mitra Syariah memberitahukan secara jujur kepada nasabah mengenai harga beli atau harga pokok barang kepada nasabah beserta biaya tambahan yang diperlukan, misal ongkos kirim barang, nasabah membayar harga barang tersebut dengan jangka waktu tertentu.

Demi mencegah penyalahgunaan akad atau kerusakan akad pihak bank mengadakan perjanjian khusus dengan nasabah yang melakukan pembiayaan jika pihak bank hendak mewakilkan pembelian barang kepada pihak nasabah. Karena nasabah yang paling mengetahui spesifikasi barang yang diinginkannya. Dalam pembiayaan *Mikro Express* selain akad *murābahah* terdapat juga akad wakalah agar tidak terjadi 2 kali penandatnganan dan tidak ada lembar akad lainnya.

Seharusnya dalam akad *murābahah* pihak bank lah yang harus membeli barang kepada penyuplai akan tetapi dalam praktiknya pembelian barang kepada *Supplier* dilakukan oleh nasabah sendiri setelah dana pembiayaan cair, dan pada pembelian barang oleh pihak nasabah tersebut tidak diikuti akad *wakalah*, serta tidak terdapat surat laporan bukti pembelian atas barang yang telah dibeli oleh nasabah, kecuali jika marketing atau PLM yang meminta surat bukti pembayaran tersebut nasabah harus menyerahkan bukti akan tetap selama ini tidak ada penyerahan bukti pembayaran karena pihak bank mempercayakan semua dana yang digunakan oleh nasabah sesuai dengan perjanjian yang tertera di akad.

Dalam penentuan margin atau keuntungan yang telah disepakati bersama biasanya pihak bank lah yang menentukan, dalam hal ini jumlah pinjaman serta waktu pinjaman juga dapat mempengaruhi besar kecilnya margin, semakin lama waktu pinjaman maka jumlah margin juga akan semakin besar.

- a. Warga negara Indonesia
- b. Memiliki usaha di pasar tradisional maupun luar pasar
- c. Menjadi nasabah di Bank Mitra Syariah
- d. Memiliki saldo mengendap di tabungan minimal Rp. 300.000 – Rp. 500.000.
- e. Umur tabungan minimal 3 bulan

Ini merupakan syarat yang mudah untuk dipenuhi bagi nasabah yang ingin melakukan pembiayaan Mikro Express, karena ini merupakan suatu hal yang sudah dimiliki nasabah sehingga nasabah tidak perlu memerlukan banyak waktu untuk memenuhi persyaratan yang diajukan oleh pihak bank. Bank mengajukan persyaratan ini juga dengan tujuan agar nasabah tidak terbebani dengan peraturan-peraturan yang membingungkan.

C. Perkembangan Pembiayaan *Mikro Express* dan Pendapatan di Bank Mitra Syariah Kantor KasSidayu

Produk *Mikro Express* ini merupakan salah satu produk yang ada di Bank Mitra Syariah kantor kas Sidayu, produk ini adalah produk yang menjadi salah satu produk unggulan di Bank Mitra Syariah, produk ini diharapkan mampu untuk meningkatkan pendapatan serta mensejahterakan rakyat atau nasabah-nasabah yang memiliki usaha mikro sampai menengah. Alasanya produk ini diharapkan mampu mensejahterakan rakyat dan membantu meningkatkan pendapatan di Bank Mitra Syariah karena produk

ini memiliki persyaratan yang sangat mudah untuk dipenuhi, selain itu produk ini tidak menerapkan sistem jaminan, akan tetapi nasabah hanya di haruskan untuk memiliki saldo mengendap di tabungan minimal Rp. 300.000

Produk *Mikro Express* ini juga memiliki jangka waktu pencairan dana pembiayaan yang cepat, hanya dengan waktu paling lama 2 hari saja nasabah sudah dapat mengetahui apakah pengajuan pembiayaan mereka dapat diterima atautkah tidak beserta pencarian dana pembiayaan apabila nasabah pembiayaan di nyatakan layak untuk mendapatkan pembiayaan.

Dengan jangka waktu pengembalian atau pembayaran angsuran ini yang hanya 3 bulan, maka pembiayaan ini diharapkan mampu untuk meningkatkan pendapatan di Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu, perputaran uang yang cepat serta persyaratan yang tidak terlalu membebani nasabah membuat Bank Mitra Syariah menharapkan produk ini dapat meningkatkan pendapatan mereka.

Nasabah yang ada di pasar-pasar tradisional merespon baik adanya produk ini, hal ini terbukti dari data pembiayaan di bawah ini

dengan total jumlah dana pembiayaan yang disalurkan menjadi Rp.320.030.000, pada tahun 2018 pihak Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu mengalami penurunan jumlah nasabah yang melakukan pembiayaan *Mikro Express* ini yaitu hanya mencapai 161 nasabah saja, akan tetapi meskipun mengalami penurunan pada jumlah nasabah dana pembiayaan Mikro Express yang disalurkan kepada 161 nasabah ini memiliki jumlah yang lebih besar dari pada tahun 2017 yaitu Rp. 474.000.000.

Dari data di atas Bank Mitra Syariah kantor Kas Sidayu telah menyalurkan pembiayaan *Mikro Express* dari tahun 2016 sampai tahun 2018 kepada 369 nasabah dengan total dana pembiayaan *Mikro Express* yang disalurkan mencapai Rp. 800.530.000, nasabah menerima dengan baik adanya produk ini, selain nasabah menyambut produk ini dengan baik produk ini memiliki perputaran uang yang cukup cepat hanya dengan waktu 3 bulan saja nasabah sudah diwajibkan untuk melakukan pelunasan kepada pihak Bank Mitra Syariah, hal ini lah yang membuat pihak bank mengharapkan dengan adanya pembiayaan ini diharapkan mampu untuk meningkatkan pendapatan operasional di bank mitra syariah kantor kas sidayu.

Tabel 3.2

Pendapatan Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu Tahun 2014-2018.⁷⁴

Periode	Pendapatan perusahaan
2016	1.441.353.000
2017	1.874.579.000
2018	2.302.514.000

Dari tabel di atas pada tahun 2016 pada saat itulah produk *Mikro Express* baru di berlakukan di Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu, produk ini diterapkan tepatnya pada tanggal 26 November 2016, pada saat itu produk ini belum dikenal oleh nasabah, sehingga pada tahun ini nasabah yang melakukan pembiayaan Mikro Express hanya 5 orang saja, sehingga pada tahun ini pihak PLM atau Petugas Lapangan Mikro bekerja keras untuk mempromosikan produk Mikro Express ini agar nasabah tau tentang adanya produk pembiayaan ini.

Produk ini baru diluncurkan pada akhir tahun 2016 serta pada saat itu pula nasabah belum mengetahui tentang adanya produk ini sehingga pendapatan bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu tidak mengalami peningkatan yang signifikan, di tahun 2016 menjadi Rp. 1.441.353.000, produk ini membantu dalam meningkatkan pendapatan akan tetapi hanya membantu dalam jumlah yang kecil saja, pada tahun 2016 tersebut bank hanya menyalurkan pembiayaan dengan jumlah Rp. 5.300.000 kepada 5 nasabah dengan 4 nasabah yang mengajukan pembiayaan dengan nominal

⁷⁴ Laporan Keuangan Bank Mitra Syariah, <https://www.ojk.go.id/id/kanal/perbankan/data-dan-statistik/laporan-keuangan-perbankan/default.aspx>, di akses pada 13, Oktober 2018, Pukul 14:37.

Rp.1.000.000 sedangkan 1 nasabah yang lain mengajukan pembiayaan Rp.1.300.000 alasan kenapa pembiayaan ini tidak terlalu berkontribusi terhadap pendapatan pada tahun 2016 karena penyaluran dana pembiayaan *Mikro Express* yang masih kecil dan nasabah atau masyarakat yang belum mengetahui tentang adanya produk ini.

Pada tahun 2017 produk ini sudah mulai dikenal oleh masyarakat sehingga pada saat itu terjadi peningkatan pembiayaan yang cukup pesat pada tahun sebelumnya yang hanya 5 nasabah yang mengajukan pembiayaan pada tahun 2017 menjadi 203 nasabah yang mengajukan serta mendapatkan persetujuan dari bank, dari 203 nasabah yang mengajukan pembiayaan tersebut bank menyalurkan dana sebesar Rp.321.030.000 dari peningkatan pengajuan pembiayaan tersebut bank mendapatkan pendapatan dengan jumlah Rp.1.874.579.000 ini mengalami peningkatan yang dari tahun sebelumnya berjumlah Rp.1.441.353 menjadi 1.874.579.000.

Sedangkan pada tahun 2018 pendapatan bank masih mengalami kenaikan menjadi Rp.2.302.514.000 meskipun pada tahun ini pengajuan pembiayaan mengalami penurunan yang dari tahun sebelumnya berjumlah 203 nasabah pada tahun ini menjadi 161 nasabah saja, akan tetapi penyaluran dana pembiayaan *Mikro Express* kepada nasabah mengalami kenaikan menjadi Rp. 474.000.000 hal ini membuat pendapatan di bank mengalami kenaikan.

Masyarakat yang mengajukan pembiayaan ini adalah nasabah yang telah memiliki usaha di pasar-pasar tradisional maupun di toko yang ada dirumah untuk memnuhi kebutuhan dana, agar toko mereka dapat bertahan maupun berkembang. Dikarenakan kondisi perekonomian yang kurang stabil, dengan adanya pembiayaan ini masyarakat setidaknya mampu untuk mempertahankan ataupun mengembangkan usaha yang telah mereka miliki sehingga nasabah tidak kehilangan mata pencaharian mereka. Pembiayaan ini harus ada kesepakatan antar pihak bank dan nasabah bahwasanya bank mewajibkan nasabah untuk mengembalikan dana dengan angsuran harian dengan jangka waktu tertentu sesuai kesepakatan.

Produk ini juga sangat membantu masyarakat seperti halnya jika mengajukan pembiayaan di koperasi atau bank lain yang ada di sekitar pasar, masyarakat dipusingkan dengan persyaratan-persyaratan yang harus dipenuhi serta lamanya pencairan dana yang membuat mereka apabila menunggu lama akan membuat usaha mereka ternacam atau memperlambat perkembangan usaha mereka. Berbeda dengan Bank Mitra Syariah yang menawarkan pembiayaan dengan syarat yang tidak terlalu mempersulit nasabah serta pencairan dana yang paling lambat hanya membutuhkan waktu dua hari setelah mengajukan pembiayaan.

Pembiayaan *Mikro Express* sangat diminati masyarakat karena proses yang cepat serta persyaratan yang mudah. Dengan dikeluarkannya pembiayaan *Mikro Express* di Bank Mitra Syariah kantor kas Sidayu guna

dikeluarkan untuk mendapatkan suatu komoditas dan tingkat keuntungan yang diinginkan yang tercermin dalam harga jual, *murābahah* di Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu ini bukan merupakan suatu transaksi pinjaman atau sewa menyewa melainkan pembiayaan dengan menggunakan akad jual beli komoditas.

Murābahah di Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu ini berbeda dengan jual beli yang biasanya dilakukan di pasar ia hanya terjadi proses tawar menawar antara penjual dan pembeli untuk menentukan harga jual, dimana penjual tidak menyebutkan harga jual dan tambahan keuntungan yang diinginkan dari pembeli. Akan tetapi pembiayaan dengan pola jual beli *murābahah* ini berbeda, dimana pihak penjual wajib menyebutkan harga pokok dan keuntungan yang diinginkan kepada pembeli.

Akan tetapi *murābahah* di pembiayaan *Mikro Express* ini tidak murni akad *murābahah* tetapi bercampur dengan adanya akad wakalah dimana nantinya pihak nasabahlah yang akan mencari barang yang diinginkan, bank mitra mewakili pembelian barang yang diinginkan nasabah kepada nasabah, hal ini terjadi karena nasabah di Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu memiliki berbagai macam usaha, sehingga jika bank menyediakan barang yang diinginkan akan membutuhkan banyak tenaga dan waktu.

Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu ini banyak membantu masyarakat dengan adanya pembiayaan ini, pembiayaan ini memiliki respon yang baik dikalangan nasabah yang memiliki usaha di pasar-pasar

tradisional, pembiayaan ini menggunakan pola jual beli *murābahah* dimana pihak bank menyediakan atau membeli barang yang dibutuhkan nasabah dan menjualnya kepada nasabah dengan harga pokok serta keuntungan yang telah disepakati, akan tetapi dalam prakteknya Bank Mitra Syariah ini memiliki kendala tersendiri dalam penyediaan barang, jika penyediaan barang dilakukan oleh Bank Mitra Syariah maka ini akan menyita waktu serta tenaga yang banyak, dikarenakan nasabah yang memiliki usaha di pasar memiliki barang dagangan yang berbeda-beda seperti ada yang hanya menjual bumbu dapur ada yang hanya menjual ayam ada yang hanya menjual aneka krupuk, apabila nasabah ini ingin melakukan pembiayaan *Mikro Express* maka pihak bank tidak akan mampu memberikan kebutuhan-kebutuhan yang nasabah inginkan, dari hal tersebutlah bank membuat solusi dengan menambahkan akad *wakalah* pada produk tersebut.

Dalam pelaksanaan pembiayaan *Mikro Express* di Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu sendiri dimana nantinya nasabah akan membeli sendiri barang yang mereka butuhkan, produk ini tidak mempunyai akad *murābahah* murni melainkan bercampur dengan akad *wakalah*, biasanya di bank-bank lain setelah nasabah membeli barang yang mereka butuhkan maka kemudian mereka diwajibkan untuk menyerahkan kwitansi atau laporan pembelian barang akan tetapi hal ini kadang tidak dilaksanakan oleh pihak Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu.

Proses pembiayaan yang harus dilakukan nasabah dan pihak bank antara lain yang pertama, nasabah menentukan berapa dana yang ia butuhkan. Kedua nasabah melengkapi persyaratan serta menyerahkannya kepada pihak PLM atau petugas lapangan mikro. Ketiga pihak bank akan melakukan analisis BI *Checking* untuk mengetahui apakah nasabah memiliki tanggungan di bank lain. Keempat bank melakukan analisis terhadap kemampuan membayar nasabah biasanya dengan mewawancarai nasabah tentang penghasilan yang ia dapat, bisa juga dengan melihat siklus menabung yang dilakukan nasabah. Kelima jika analisis telah dilakukan dan mendapatkan persetujuan dari kepala Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu maka akan dilakukan akad pembiayaan *murabahah* dan disahkan dihadapan notaris dengan kehadiran pihak pembeli. Keenam, setelah akad selesai dilakukan maka pencairan dana dapat dilakukan. Ketujuh, pihak bank melakukan monitoring artinya bank mengawasi kinerja nasabah agar pembiayaan yang diberikan tidak disalahgunakan.

Biasanya dalam pembiayaan ini pihak nasabah harus memiliki dana yang mengendap di rekening tabungan, biasanya untuk pinjaman antara Rp. 1.000.000 – Rp. 2.000.000 nasabah harus memiliki dana mengendap minimal Rp. 300.000. apabila nasabah ingin mengajukan pembiayaan dengan nominal Rp. 3.000.000 maka saldo minimal nasabah harus mencapai Rp. 500.000 dan apabila nasabah ingin mengajukan pembiayaan dengan nominal Rp. 5.000.000. maka pihak nasabah harus memiliki saldo

yang mengendap minimal Rp. 1.000.000. biasanya besar kecil nominal pembiayaan yang bisa disetujui Bank Mitra Syariah Kantor Kas Sidayu dilihat siklus menabung nasabah, siklus menabung nasabah ini dapat dilihat dari sistem yang dimiliki oleh Bank Mitra Syariah. Dokumen yang diperlukan hanyalah foto kopi KTP, foto tempat usaha serta foto nasabah.

Dari pemaparan di atas dapat dipahami bahwa langkah yang harus ditempuh oleh pihak nasabah maupun bank sangatlah mudah dan prosesnya sangat cepat, nasabah bisa dengan mudah melengkapi dokumen yang dibutuhkan karena dokumen yang dibutuhkan adalah dokumen yang biasanya nasabah bawa, jadi nasabah dalam melengkapi pengajuan pembiayaan tidak mengalamai kerepotan. Adanya persyaratan yang harus dilengkapi oleh nasabah yaitu untuk mengetahui maksud dan tujuan bahwasanya nasabah mampu melengkapi dan nasabah memang mempunyai niat dan maksud tertentu.

Transaksi *murābahah* yang ada di dalam produk *Mikro Express* juga telah sesuai dengan teori di dalam buku Himpunan Fatwa Dewan Syariah Nasional juga menjelaskan fatwa tentang *murābahah* yaitu Fatwa Dewan Syariah Nasional No. 04/DSN-MUI/VI/2000. Setelah dewan syariah nasional menimbang bahwa masyarakat banyak yang membutuhkan bantuan penyaluran dana dari bank berdasarkan prinsip jual beli. Dalam rangka membantu masyarakat untuk meningkatkan kesejahteraan hidupnya maka Bank Mitra Syariah memberikan fasilitas Pembiayaan *murābahah* pada produk *Mikro Express* bagi masyarakat yang

bank meningkat dari tahun sebelumnya, ini karena pembiayaan *Mikro Express* mendapatkan sambutan dari nasabah atau masyarakat dengan baik, sehingga pada saat itu pendapatan naik sebesar 30,05 %

Pada tahun 2018 ini bank mengalami penurunan jumlah nasabah yang mengajukan pembiayaan *Mikro Express* yang pada tahun sebelumnya berjumlah 203 nasabah menjadi 161 nasabah, akan tetapi meskipun mengalami penurunan pada jumlah nasabah yang mengajukan pembiayaan *Mikro Express* bank mengalami kenaikan pada jumlah dana yang disalurkan di pembiayaan *Mikro Express*, yang mana pada tahun sebelumnya bank menyalurkan dana sebesar Rp. 321.030.000 pada tahun ini menjadi 474.000.000 peningkatan penyaluran dana pembiayaan ini secara tidak langsung berkontribusi terhadap peningkatan pendapatan, pada tahun ini pendapatan di bank meningkat sebesar 22,8 % dari tahun sebelumnya hanya mencapai Rp.1.874.579.000 pada tahun ini menjadi Rp.2.302.514.000. Produk pembiayaan mikro express ini dijalankan pada tahun 2016 pada saat itu terdapat produk palugada yang dijalankan di tahun dan bulan yang sama akan tetapi produk palugada sepi akan peminat dimana produk ini hanya mampu memperoleh 8 jumlah pembiayaan dalam jangka waktu 3 tahun berbanding terbalik dengan pembiayaan *mikro express*. Setelah dijalkannya pembiayaan *mikro express* dan palugada bank tidak mempunyai produk-produk baru lainnya. Dengan demikian produk *mikro express* berkontribusi terhadap kenaikan pendapatan, meskipun tidak sepenuhnya kenaikan ini disebabkan oleh

- Kasmir, *Bank dan Lembaga Keuangan Lainnya*, Jakarta: RajaGrafindo Persada, 2005
- Mahmudah, Siti Naining, “Manajemen Resiko Pembiayaan Musharakah Studi Kasus PT. BPRS Jabal Nur Surabaya”, Surabaya: Skripsi UIN Sunan Ampel, 2014.
- Muhammad, *Manajemen Bank Syariah*, Yogyakarta: AMP YKPN, 2002.
- Muhammad, *Model-Model Akad Pembiayaan di Bank Syariah*, Yogyakarta : UII Press, 2009.
- Muhammad, *Teknik Perhitungan Bagi Hasil dan Profit Margin pada Bank Syari'ah*, Yogyakarta: UII Press , 2006.
- Nawawi, Ismail, *Manajemen Resiko*, Jakarta: Dwi Pustaka Jaya, 2012.
- Prabowo, Bagya Agung. *Aspek Hukum Pembiayaan Murabahah Pada Perbankan Syariah*, Yogyakarta: UII Press, 2012.
- Qusairi, Ahmad, “Analisi Manajemen Resiko Pembiayaan Baitul Mal Wa Tamwil Berkah Trenggalek”, Tulungagung: Skripsi IAIN Tulungagung, 2017.
- Ratna, Nyoman Kutha, *Metodelogi penelitian Kajian Budaya dan Ilmu Sosial Humaniora Pada Umumnya*, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2016.
- Rianto Rustam, Bambang, *Manajemen Resiko Perbankan Syariah di Indonesia*, Jakarta: Salemba Empat, 2013
- Saeed, Abdullah. *Menyoal Bank Syariah*, Jakarta:Paramadina,2004.
- Saputra, Andreas Dwi, “Analisis Strategi Bersaing Pada CV. Eka Jaya”, dalam *Jurnal Agora*, Vol.3, 2015.
- Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*, Bandung: Alfabeta, 2014.
- Sulhan, M dan Ely Siswanto, *Manajemen Bank Konvensional dan Syariah*, Malang: UIN Press, 2008.
- Umam, Khotibul. *Legislasi Fikih Ekonomi dan Penerapannya Dalam Produk Perbankan Syariah Di Indonesia*, Yogyakarta: BPFE Anggota IKAPI, 2011.
- Wahyudi, Imam., dkk, *Manajemen Risiko Bank Islam*, Jakarta: Salemba Empat, 2013.
- Widjaja, Hadi dan R.A. Rivai Wirasasmita, *Manajemen Dana Bank*, Bandung: CV Pionir Jaya, 1989.
- Wiroso, *Jual Beli Murabahah*, Yogyakarta: UII Press, 2005.

